



# Le marché du travail au Québec: défis et enjeux

## L'IMT comme outil de l'approche orientante

**Catherine Ouellet**, économiste et conseillère en IMT  
Direction générale adjointe de la planification et du  
marché du travail  
Emploi-Québec  
Colloque 2012 sur l'approche orientante

# Plan de la présentation



1. L'information sur le marché du travail (IMT), ça sert à quoi?
2. Défis du marché du travail québécois au cours des prochaines années
3. L'IMT d'Emploi-Québec comme outil de l'approche orientante

1. L'information sur le marché du travail (IMT), ça sert à quoi?

# Définition

L'information sur le marché du travail (IMT) est l'information qui est utile à :

- Toute **personne** en processus de choix de carrière ou qui désire améliorer sa situation sur le marché du travail;
- Tout **employeur** qui a besoin de main-d'œuvre compétente pour mener à bien les activités de son entreprise;
- Tout **individu soutenant l'une ou l'autre de ces deux catégories d'utilisateurs** dans leur démarche comme les conseillers en orientation, les agents d'aide à l'emploi, les conseillers aux entreprises, etc.

# L'IMT répond à plusieurs questions:

- Quelle est la situation actuelle du marché du travail?
- Dans quels métiers ou professions la demande de main-d'œuvre est-elle la plus forte?
- Quel est le salaire généralement payé dans l'exercice de telle profession?
- Quelles formations offrent les meilleurs débouchés?
- Quelles sont les perspectives d'emploi, par profession ou par secteur d'activité, pour les prochaines années?
- Quel est le volume de main-d'œuvre disponible dans ma région, par profession ou par secteur d'activité?
- Les chances de trouver un emploi sont-elles meilleures dans une région en particulier?
- Quelles compétences faut-il mettre en valeur dans une offre d'emploi ou une définition de tâche?

# L'utilité de l'IMT

## L'IMT permet de

- Prendre des décisions éclairées et appuyées pour son choix de carrière ou de conseiller de façon optimale la clientèle (étudiants, chercheurs d'emploi, personnes en redéfinition de carrière) en fournissant de l'information sur:
  - Les caractéristiques des professions
  - La description des conditions de travail
  - Les salaires
  - Les emplois disponibles
  - Les compétences recherchées
  - Etc.
- Favoriser une meilleure adéquation entre le besoin et l'offre de main-d'oeuvre (**amélioration du fonctionnement du marché du travail**)

**Une école orientante doit refléter le monde du travail, il est donc primordial de bien le connaître avant d'en imprégner les étudiants.**

## 2. Défis du marché du travail québécois au cours des prochaines années



### 3. L'IMT d'Emploi-Québec comme outil de l'approche orientante

# Emploi-Québec comme producteur d'IMT

- Perspectives d'emploi par profession;
- Professions parmi les plus en demande actuellement;
- Perspectives d'emploi par industrie;
- Répertoire des entreprises;
- Différentes analyses sur des sujets variés.



# Emploi-Québec comme diffuseur d'IMT

L'IMT est un service universel d'Emploi-Québec (accessible à tous), il importe donc d'en optimiser la diffusion:

- Support papier;
- Site Internet d'Emploi-Québec;
- Collaboration avec des diffuseurs privés;
- Salles multiservices des centres locaux d'emploi;
- Médias sociaux (Facebook et Twitter);
- IMT en ligne.



# Site Internet d'Emploi-Québec

[www.emploiquebec.gouv.qc.ca](http://www.emploiquebec.gouv.qc.ca)

Emploi Québec

Accueil Plan du site Pour nous joindre Portail Québec Accessibilité Aide English  
Ministère de l'Emploi et de la Solidarité sociale

Recherche dans le site

- Services aux individus
- Services aux entreprises
- Information sur le marché du travail
- Programmes et mesures
- Formulaires
- Services en ligne
- Régions
- Organisation
- Grands dossiers
- Centre de presse
- Publications
- Témoignages

## Placement en ligne

- Trouver un emploi
- Recruter du personnel

## Placement étudiant

- Se renseigner sur l'emploi étudiant

## IMT en ligne

- S'informer sur le marché du travail

## Aide financière

- Participation à une mesure d'emploi
- Assistance sociale

## Localisateur de centres locaux d'emploi (CLE)

- Trouvez votre CLE par proximité et service offert
- Trouvez votre CLE par région

## Événements, salons et foires de l'emploi

6 mars 2012  
Montréal  
Salon des talents – Spécial assurance et produits financiers

6 mars 2012  
Gatineau  
8e édition de la Foire des emplois d'été au Carrefour jeunesse emploi de l'Outaouais

13 mars 2012  
Montréal  
Journée de l'emploi de Montréal-Nord

Suivez nous sur



## Accès rapides

- Plan Nord
- Guide pratique de recherche d'emploi
- Recherche d'emploi sur Internet
- Guide de la qualification professionnelle
- Recruter à l'international
- Plan emploi métropole (PDF, 876 ko)
- Marché du travail et emploi par industrie au Québec 2011-2015 (PDF, 3,2 Mo)
- Marché du travail au Québec – Perspectives à long terme 2011-2020 (PDF, 3,3 Mo)

## Actualités et communiqués de presse

5 mars 2012  
Début de la campagne de Placement étudiant

28 février 2012  
Plan Nord - Le réseau d'Emploi-Québec au service des travailleurs et des entreprises

28 février 2012  
Nouvel investissement dans le cadre du Plan Nord - Emploi Québec

# Le site Tout pour réussir

<http://toutpoureussir.com/>

ACCUEIL | À PROPOS | INFOLETTRE | SONDAGE | ENGLISH

SE CONNECTER | CRÉER TON PROFIL

**TOUT POUR RÉUSSIR .COM**

*Trouver* **UN MÉTIER**

par **CATÉGORIE**

par **RÉGION**

par **MOT CLÉ**

Tous les métiers >

*Les métiers en formation professionnelle et technique  
QUI OFFRENT LES MEILLEURES PERSPECTIVES D'EMPLOI AU QUÉBEC*

*Concours*  
**TROUVE UN MÉTIER À AIMER**

PARTICIPE !

Prix d'une valeur de 3 000 \$

Tout pour réussir 2012

MESSAGE TÉLÉVISION

T'aimas plein de choses

**L'ORIENTEST** VERSION améliorée

**Le TOP 50** 50 FORMATIONS D'AVENIR

**LE BLOGUE**

**CONCOURS**

**L'ORIENTEST**

**PALMARÈS**

**BLOGUE**

CHOISIR LE BON MÉTIER

CHOISIR LA BONNE FORMATION

PARCOURS

FORMATION CONTINUE

FOIRE AUX QUESTIONS

À PROPOS

INFOLETTRE

SONDAGE

LEXIQUE

# IMT en ligne

<http://imt.emploiquebec.net>

The screenshot shows the homepage of the IMT en ligne website. At the top left is the logo for 'Emploi Québec' with a small grid icon. To the right is the text 'Information sur le marché du travail' and the 'imt en ligne' logo. Below this is a navigation bar with links: 'Accueil', 'Publications', 'Lexique', 'Sources d'information', 'Aide', 'Courrier', and 'English'. Underneath the navigation bar is the text 'Ministère de l'Emploi et de la Solidarité sociale'. The main content area features four large orange-bordered boxes with white text and images: 'Explorez un métier ou une profession' (with an image of a person in a lab), 'Cherchez un programme de formation' (with an image of people in a kitchen), 'Informez-vous sur un secteur d'activité' (with an image of gears), and 'Trouvez une entreprise' (with an image of a modern building). Below these boxes are several links: 'Projets d'investissement par région', 'Guide d'utilisation - S'informer sur le marché du travail', 'Visite guidée', 'À propos de l'IMI', 'Publications', and 'Dernière mise à jour'. A disclaimer states: 'Emploi-Québec n'est pas responsable du contenu des sites Web répertoriés dans IMT en ligne.' At the bottom, there is a note: 'Ce site est optimisé pour Internet Explorer (6.0 ou plus) ainsi que Firefox (3.0 ou plus)', followed by links for 'Politique de confidentialité', 'Réalisation du site', and 'Prix et distinctions'. The footer includes the 'Québec' logo and the copyright notice '© Gouvernement du Québec 2003'.

# L'IMT comme outil de l'approche orientante

Emploi-Québec rend disponibles des informations essentielles à l'application de l'approche orientante. Ces informations permettent:

- D'explorer différents métiers et professions;
- D'établir un plan d'action pour la réalisation des projets de carrière des jeunes (cheminement scolaire, implication sociale dans des associations pertinentes, etc.);
- De faire un choix réfléchi en ayant un maximum de données en main (perspectives d'emploi, salaire d'entrée, conditions de travail, etc.).

# Merci de votre attention!

[catherine.ouellet@mess.gouv.qc.ca](mailto:catherine.ouellet@mess.gouv.qc.ca)

[denis.timmons@mess.gouv.qc.ca](mailto:denis.timmons@mess.gouv.qc.ca)